

Se publica los miércoles y los sábados al precio de 75 cént. de peseta al mes en la isla.  
En provincias, 2'25 pesetas trimestre.

# EL VIGÍA CATÓLICO

ANUNCIOS Y AVISOS.  
Los suscritores á 5 cént. por línea.  
Los no suscritores á 10 id.  
Y las repeticiones á la mitad de preejo.

DE CIUDADELA  
CON APROBACIÓN DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

## SECCION RELIGIOSA

Domingo 25.—**XXVIII** despues de Pentecostes; santa Catalina virgen y mártir  
Lunes 26.—Los Desposorios de Nuestra señora.  
Martes 27.—santos Facundo y Primitivos mártires y san Leonaado de Portumauricio confesor.  
Miércoles 28.—san Jaime de la Marca, confesor.

### Oultos

Domingo 25.—La Misa y oficio divino son de santa Catalina virgen y mártir con rito doble color encarnado, haciendo conmemoracion de la Dominica 22.º y ultima despues de Pentecostes, 5 de Noviembre.

En la Catedral Homilia por el R. señor D. Juan Tuduri pbro.

En el Rosario por la tarde Explicacion de Doctrina.

En san Francisco en la Misa conventual Homilia por el R. señor D. Pedro Villalonga Ecónomo continuando al anochecer la oracion de 40 Horas esponiendo S. D. M. á las 5 y cuarto y reservando á las 6 y media.

En san Agustin, los Cofrades de la Correa tendran Misa de Comunión á las 7 y media en su propia capilla y á las 2 y media de la tarde Rosario y Trecenario.

En santa Clara, á las 10 fiesta solemne en honor de santa Catalina virgen y martir con sermon por el M. I. señor Dr. D. José Febrer Canónigo Doctoral.

Lunes 26.—La Misa y oficio divino son de los Desposorios de Nuestra señora con rito doble mayor color blanco haciendo conmemoracion de san Pedro Obispo de Alejandria mártir.

Martes 27.—La Misa y oficio divino son de san Gregorio Taumaturgo obispo y confesor, con rito semidoble color blanco.

Miércoles 28.—La Misa y oficio divino son de san Silvestre Abad, con rito doble color blanco.

## APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA NOVIEMBRE

Las misiones católicas en Grecia y Turquía.

Oracion cotidiana.

¡Oh Jesús mio! por medio del Corazon immaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial, á fin de que multipliqueis nuestros misioneros entre los griegos cismáticos y los sectarios de Mahoma, multiplicando las conversiones á la fe y unidad de la Iglesia.

PROPÓSITO

Repetimos actos de fe, esperanza y caridad.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela.

1.ª La union de todos los buenos en esta Diócesis, para promover, independiente defines políticos, los intereses del catolicismo.

2.ª Las vocaciones eclesiásticas en esta Diócesis.

3.ª Por la salud del Emmo. Cardenal P. Fr. Ceferino Gonzalez.

4.ª Varias necesidades particulares, y accion de gracias al Corazon de Jesús por beneficios obtenidos.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de Noviembre, y dias en que los celadores y celadoras pueden ganar Indulgencia plenaria con las conspiciones ordinarias.

Dia 11. San Martin. Obispo.

19. Santa Isabel Viuda.

R. I. P.

Se recomienda á los miembros del Apostolado la aplicacion de sufragios por las almas de todos los difuntos de la Asociacion, y especialmente por los fallecidos en el presente año.

## ¡Viva el Papa-Rey!

Aviso á los incautos. ¡Viva el Papa-Rey! en labios españoles es un grito sedicioso.

Porque exaspera, dicen, los nervios á los italianísimos.

Mas no crean ustedes que esto sea toda la razón. No es más que la mitad.

Aquel grito exaspera á los progresistas españoles. Y á los sectarios de todos colores y lenguas.

Ustedes dirán que esto no es razón, sino sinrazón... Bueno; llámanle ustedes hache... en progresista.

Es decir que ¡viva el Papa-Rey! es un vitor antimasónico. Tal es toda su gravedad político social; por esto ha sido prohibido.

La Masonería quiere un Papa esclavo, ó nada de Papa, y una realeza madilífera. Para ella no hay más soberanos que los Soberanos... Grandes... Comendadores... Los otros soberanos són... pero no gobiernan. Son considerados como pequeños comendadores.

Con que enterados ¿eh?... ¡Viva el Papa Rey! es un viva prohibido en España, por la diplomacia internacional masónica.

No cabe duda que la Masonería es un Poder internacional y extranacional... y, en España, antinacional.

Al fin se comprendería que los italianísimos considerasen subersivo en Italia el grito de ¡Viva el Papa-Rey!

Pero que aquí en este valle de deudas y de Sagastas, los restauradores de la Monarquía, de la Religión y de la Patria prohiban decir ¡viva el Papa-Rey!, esto... también se comprende... al fin.

Digo que lo comprendo... y el discreto Corresponsal barcelonés de EL VIGIA me perdone. Lo comprendo, si señor, pero no quiero explicarlo. Es más—y vaya dicho como prueba de mi respeto, su mision, acatamiento y vasallaje á lo de arriba,—lo que comprendo acerca de la sediciosidad del ¡viva el Papa Rey! en España, no tiene explicación fácil.

Mas vale así; porque... Ya verán ustedes. ¿Aquel vitor siente mal á los macurroni...? ¿pues debemos curarles de sus rabieta? Allá ellos. También nos duele que los respetables señores ingleses se alojen en Gibraltar sin nuestra veina. Y sin embargo les tenemos un afecto tan grande, tan grande á prueba de salvas y de Morets.

Extraño parece que ¡viva el Papa-Rey! les sienta tan mal á los liberales que nos des gobiernan, cuando ellos nos machacan constantemente con que el Papa nos ha dicho esto y lo otro y lo de más allá, y que los católicos no le hacemos caso (*¿audistis blasphemiam?*); que el Papa está con ellos y por ellos: que han sido canonizados en vida, y que espe-

ran de dia en dia; para el suyo, el rezo especial que será sin duda de fiesta de guardar de primera clase.

Y se prohíbe gritar ¡viva el Papa-Rey! porque todos los católicos se unan como un solo hombre al pié del trono.....

Para afianzarlo por supuesto.

Ya veis que la intención no puede ser más... progresista.

Peró en fin, conste que en mitad de la calle no se puede gritar ¡Viva el Papa Rey!

Aviso á los incautos que á todas horas y en todos sitios estan dispuestos á gritar:

¡VIVA EL PAPA-REY!

FRANCISCO.

## Nota histórica del P. Pres<sup>do</sup> F. Miguel Subirats.

En un índice general de las cosas más notables del ex-convento del Socorro de Ciudadela, de la orden de San Agustin, con notas instructivas y curiosas, recopiladas el año 1819, encontramos los siguientes interesantes datos biográficos, referentes á un hijo muy distinguido de Ciudadela, que creemos serán leídas con gusto por nuestros suscriptores, amantes de la historia patria.

F. Miguel Subirats y Palmer, natural de Ciudadela de la Isla de Menorca, tomó nuestro Stó. habito, y profesó en manos del P. F. Rafael Texeres Prior, en 25 de Marzo de 1590, estando el Convento de Agustinos en el Puerto de mar. Cursó las escuelas de Filosofía y Teología, de modo que en el Capitulo celebrado en Zaragoza (á que asistió dicho Padre) en 1614 fué creado Lector de Teología, y juntamente Prior del mencionado Convento. Pero desde luego, con motivo de las pretensiones de las Islas sobre el particular, esto es que el cuarto Definidor fuese de las Islas, partió para Roma y consiguió su pretension; llegó á principios del año 1615, y regió el Convento desde 9 de Marzo del mismo año hasta que se fué, como se dirá. Durante su ausencia, se trasladó el Convento dia 9 de octubre de 1614 en unas casas de M.º Francisco Mascaró Señor de Torrallafuda, en el parage en donde está, habiéndose los Priorres anteriores con los otros Religiosos, procurado las licencias necesarias. Celoso este Padre d l bien del Convento, viendo que el Convento del Puerto de mar, habia sido demolido de orden de S. Maj. D. Felipe III tomó (de comun consentimiento del Convento), la resolucion de ir á la Corte, á suplicar á S. Mag. la indemnizacion de los daños que habian padecido los nuestros Religiosos en la pérdida del Convento: como en efecto se embarcó en 27 de Julio de 1616, en 17 de setiembre del dicho año alcanzó del Rey 50 mil res. cast. creando Caballeros y nobles, en Menorca, Mallorca, y Cerdeña.

Se debe advertir que en 1617 asistió al Capitulo celebrado en Valencia, en donde fué electo Definidor por la primera vez para las Islas, y como á tal asistió al Capitulo intermedio celebrado tambien en Valencia en 15

de Junio de 1619. Desde Valencia ya no volvió á Madrid como antes, sino que se embarcó para Mallorca, y desde ésta para Menorca llegando en Ciudadela día 2 de Julio de 1619. Apenas llegado, hizo preparar todo lo necesario, para la fabrica del Convento y consiguió que en 28 de Agosto del mismo año se plantase la primera piedra con solemnidad asistiendo los Jurados de Ciudadela y mucha gente, siendo Prior de este nuevo Convento Fr. Fulgencio Ferrer.

No satisfechos los Religiosos ni el dicho P. Subirats con los 50 mil res. cast; pues que el Convento que se les habia derribado estaba evaluado en 121 mil quinientos res. cast. conforme la estimacion que se habia hecho ejecutar por orden de Su Mag. se resolvió otro Padre volverse á Madrid para suplicar lo que faltaba. En efecto se fue á principios de Febrero del 1620, y despues de haber asistido en el Capitulo que se celebró en Barcelona en el que fué electo segunda vez Prior de este nuevo Convento partió á la Corte; No olvidó diligencia alguna para conseguir alguna cosa porque vemos que el Rey le concedia otro privilegio de armar caballeros hasta el numero de seis pagando cada uno cinco mil reales cast. cuya suma asciende á los 30 mil res. concedidos.

Dicho P. Subirats antes de venir á Menorca, habia ya asistido en el Capitulo intermedio celebrado en Valencia el año 1621, en lugar del Presidente antecedente ausente, sin embargo que era actualmente Prior del Convento de Ciudadela; como despues en el Capitulo celebrado en Valencia, tambien asistió como Prior, y fué elegido segunda vez Definidor el año 1623 y en el capº de Zaragoza de 1629 fué admitido Presentado sobrenumerario. No he podido hallar si desde el Capitulo se fué tercera vez á Madrid dicho P. Subirats, lo que consta es, que el mes de Enero de 1625 ya presentó otra peticion á Su Magd. con el fin de conseguir los 41 mil quinientos res. que quedaban á satisfacer segun la tasacion de los daños ocasionados en la demolicion del Convento de bajamar. Desde este tiempo estuvo en Madrid hasta el año 1632 en que celebrándose Capitulo Provincial en Barcelona asistió y fué elegido tercera vez Definidor por las Islas. En este mismo año por el mes de octubre ya habia fallecido, pero ignoro en que lugar. *Anima ejus requiescat in pace. Amen.*

Ademas de estos servicios á que se prestó este infatigable P. Presentado F. Subirats, en beneficio de este Convento; supo lograr de Su Magd. Felipe 3 (fecho 5 Marzo de 1618) un privilegio para poder Amortizar hasta 3000 ducadas, ó libras de plata doble á favor del Convento: como tambien se encargó de las cobranzas de los soldados de la Isla, reservándose un tanto por ciento, lo que manejó con tanta industria, que produjo no poco provecho al convento, con la particularidad de que tantos viages como hizo, nunca fué gravoso al dicho Convento, si que todo lo que pertenecia á su persona pagaba del producto de sus diligencias como confiesa el mismo, digno de eterna memoria.

Por vía de aplicacion á los anteriores datos que acabamos de reproducir, añadiremos nosotros fundados en las noticias que nos ha transmitido el laborioso historiador de Menorca Sr. Oléo, que desde el año 398 del Cristianismo, existía en Ciudadela fuera de sus muros y junto al mar, un convento de los ermitaños de San Agustín. En aquel sitio se levantó á principios del siglo XVI un soberbio baluarte, siendo entónces demolido el antiguo convento por temor de que los moros

se fortificasen en él. Sobre ese baluarte se halla hoy la Casa Consistorial, antiguo alcázar del Gobernador de Ciudadela. Créese que el convento primitivo se denominó de San Esteban, hasta que en 1480, viniendo á esta isla para reformar el antiquísimo convento de agustinos el venerable P. Fr. Juan Exach, le cambió su primer nombre con el del Socorro ó del Socós, que conservó despues siempre. A las activas é incansables gestiones del Padre Subirats, como se ha visto, debióse la traslacion y fabrica del nuevo convento en uno de los puntos más céntricos de la ciudad, llamado antiguamente Plaza dels Olms. Hoy día suprimido el convento de agustinos, su mismo edificio está destinado para Seminario, desde el día 8 de Diciembre de 1858. Ese útil establecimiento en Menorca, es debido al que fué dignísimo Obispo de esta diócesis, el Exmo. Dr. D. Mateo Jaume.

## NOTICIAS.

### ESPAÑA

El Cardenal Ceferino Gonzalez

El sabio é ilustre Purpurado ha sido trasladado á la casa residencia de los Misioneros dominicos, á cuya orden pertenece.

Su estado de salud es, desgraciadamente, grave, y ha querido trasladarse al seno de la Comunidad á que le ligan sus sagrados votos, para vivir y espirar en ella.

Su vida, siempre ejemplar, causa hoy la admiración de cuantos ven de qué modo tan intenso se revelan en el profundo filósofo sus virtudes morales y arraigada fe, que le prestan sobrehumanas energías para soportar, más que con paciencia, con cristiana resignación, padecimientos tan crueles y pruebas tan terribles.

Los libros de devoción y filosofía no se separan de él y le prestan consuelo.

Su situación es tan desagradable, que la intensidad del mal le impide articular frase ni palabra alguna, viéndose obligado en su confesión diaria y en todo cuanto necesita comunicar, á usar de la escritura.

Nosotros hacemos fervientes votos por que la Divina Providencia haga un milagro en la enfermedad y mantenga en el insigne Cardenal la resignación y la fe que le permiten soportar su inmensa desgracia con la ejemplaridad y mansedumbre de que da constantes muestras.

—El ministro de Fomento ha dispuesto que pase á informe del Consejo de instruccion pública la peticion que días pasados le hizo una comisión de estudiantes de enseñanza libre para que se les concediera exámenes en el mes de Enero.

También ha recomendado el ministro al Consejo que active en lo posible el estudio sobre el proyecto de reorganización de la enseñanza libre.

—Las noticias recibidas de Tanger confirman que el alemán Neumann fué asesinado de un disparo de arma de fuego y robado en la tarde del día 6, á cuatro kilómetros de Casablanca.

El ministro de Alemania en Tangér ha recibido la orden de marchar inmediatamente á Fez para reclamar la procedente satisfaccion.

### EXTRANGERO

El periódico «El Herald» anuncia que Inglaterra se dispone á ocupar las islas de Chu-Sang. Las noticias recibidas hasta ahora de Hong-Kong no confirman semejante ocupación. La importancia de las islas Chu-Sang, cuya población pasa de 400.000 almas, da suma gravedad á semejante noticia, sobre todo si se considera que por su posición geográfica dicho Archipiélago domina la cuenca del Yong Tso-Yong (Río Azul) y la ruta que suelen seguir los buques que se dirigen de Europa al Japón.

—Son ya cuatro las conferencias celebradas ba-

jo la presidencia del Pontífice por los Patriarcas orientales de Antioquia, del vicario de los Maronitas, y de los cardenales Langénieux, Rampolla, Vannutelli, Galimberti, Rugero, Pérsico y el cardenal prefecto de «Propaganda Fide.»

Además de estas sesiones que se celebran en el Vaticano, ayer León XIII conversó particularmente con los Patriarcas Monseñores Jusef, de los melquitas, y Cirilo Benham, de los asirios.

Fuera de las juntas que preside el Papa, se celebran otras entre Cardenales y Patriarcas en la «Propaganda Fide.» Pero el secreto más profundo rodea á sus deliberaciones, reserva que se explica bien ante las inmensas dificultades que ofrece la aproximación de las Iglesias católica y griega, de la cual esta concordia con las de los diversos ritos orientales, unidas á la Santa Sede, constituye tan sólo la posible preparación.

—En Bayona se trata de erigir por suscripción una estatua al Cardenal Lavigerie. Monseñor Bonnat es presidente de la Junta Directiva, y el maire se encarga de recoger los fondos que han de dedicarse á tan laudable obra.

—«La Razón», de Montevideo, en artículo firmado por D. Ruben Darío, confirma lo siguiente: «Se ha realizado en nuestro tiempo la segunda Pasión de Cristo; la pasión del pobre. ¡Ah! Le quitaron al pobre toda esperanza. ¡Le arrancaron del pecho á Dios! ¿Le hicieron, por el culto absoluto del vientre, pensar en el suyo? Pues bien, puesto que no hay sino el reino de los apetitos, el pueblo, animal de mucha carne y de fuertes mandíbulas, sensual, sediento de la universal fiesta, se lanza á arrebatar lo que desea. «Y Voltaire bombardea por la mano de Ravachol.»

—En la Diócesis de Quimper (Francia) se ha abierto un Seminario, destinado á proveer de Sacerdotes católicos á la república de Haití, en las Antillas.

## GACETILLA.

Día de verdadero júbilo fué el miércoles de la presente semana, no solo para las beneméritas Religiosas de la Enseñanza, establecidas en esta ciudad, sino tambien para sus numerosas educandas, con motivo de la solemne celebracion de la fiesta de la excelsa Patrona de su convento y colegio, la Virgen Santísima en el misterio de su Presentacion al templo. Por el singular secreto de saber hacerse amar, que poseen como propio distintivo dichas religiosas, existe por parte de las educandas una corriente de gratitud respeto y amor hácia sus Maestras, que identifica en muchas ocasiones los sentimientos y afectos de unas y otras. Testimonio de esa misma identidad de sentimientos, refleja la fiesta á que nos referimos, por el fervor y santa emulacion con que bellamente unidas Maestras y colegialas, obsequian con espléndidos cultos á su divina Madre y amantísima Patrona.

Por la mañana del referido día, se celebró la Misa de comunión general, que dijo el M. I. Sr. Chantre de esta Catedral, repartiendo el Pan Eucarístico á todas las colegialas que recibieron al Señor, despues de haber sido preparadas con una sentidísima plática alusiva acto. A la hora competente empezó el divino Oficio, en el que fué celebrante el reputado músico y canónigo Penitenciario de esta misma Catedral, M. I. Dr. D. Antonio Sintés. Con acompañamiento de armonium, las Religiosas cantaron con notable ajuste y pomposa solemnidad una hermosa partitura; estando el sermón, á cargo del mismo M. I. Sr. Chantre, quién, despues del ofertorio de la Misa y hecha por todas las colegialas la ofrenda de un cirio al pié del altar y en manos del señor celebrante, demostró con la elocuencia

que le caracteriza la necesidad de la educación religiosa para el bien de la mujer, considerada en sí misma, en la familia y en la sociedad. Sobre tan importante asunto se extendió el orador en consideraciones oportunísimas y de grande aplicación práctica. Al anochecer se cantó por las colegialas un magnífico Trisagio Mariano, que fué ejecutado con gusto y notable acierto. Durante los referidos actos el altar ostentó profusión de luces y sobriedad de adornos, destacándose así mejor la belleza que acompaña la obra de estilo oji-val.

La Madre de Dios, á la que se han ofrecido los referidos cultos, colme de bendiciones á ese convento de la Enseñanza, para que á su vez siga derramándolos sobre la juventud ciudadelana.

El jueves, fiesta de santa Celia, se obsequió con una brillante solemnidad á esta inclita Virgen y Mártir, celebrándose una Misa á toda orquesta en la iglesia de María Auxiliadora. Cantó el divino Oficio el M. I. Sr. Penitenciario de esta Catedral, siendo el orador sagrado el Rdo. D. Juan Mascaró, Pbro., quién pronunció un entusiasta y bello panegírico de la Santa. Tomó parte en la fiesta la banda de música que dirige D. Guillermo Alba, recorriendo despues de la Misa algunas calles de esta ciudad, al son de animado pasodoble. Por la noche, dicha banda, dió algunas serenatas. Nos es muy grato ver como gran parte de los aficionados al divino arte en esta ciudad, se unen en dicho día para honrar á su iusigne Patrona, restableciendo esta manera una laudable costumbre antigua, que habia casi desaparecido.

El domingo próximo á las once de su mañana, la Archicofradia de Hijas de María de esta ciudad, celebrará reunion general en la sacristia de la iglesia de San Agustin, para tratar de la próxima fiesta de la Inmaculada.

El miercoles de esta semana falleció en Ferrerías, despues de larga y penosísima enfermedad, D.<sup>a</sup> Magdalena Vidal, madre de la señorita D.<sup>a</sup> Antonia Salom Vidal, maestra de la escuela pública de niñas del referido pueblo. Envianos á dicha profesora y á su hermano, nuestro sentido pésame por tan irreparable pérdida, rogando al propio tiempo á nuestros suscriptores tengan presente en sus oraciones el alma de la finada (q. e. p. d.)

Segun telegrama particular de Valencia en el Sorteo celebrado en Madrid el día 20 del actual, salió premiado con 500 pesetas el número 18751 vendido en la administracion de Loterías de esta ciudad.

En la misma administracion se encuentran desde ayer los billetes para el Sorteo de Navidad.

Mañana celebrarán reunion mensual los señores Celadores y Cetadoras del Apostolado de la Oracion: la de Celadoras será á las 3 y media de la tarde, en la sacristia de S. Agustin; y la de Celadores en el Circulo Católico, al anochecer, pudiendo concurrir á esta los asociados de cada coro.

Mañana hay fiesta votiva en honor de San José en la iglesia de San Agustin, predicando el Rdo. D. Pedro Anglada y Torrent Pbro.

Acertado estuvo el astrónomo señor No-

herlesoom al anunciar el régimen lluvioso que se ha desarrollado en los tres primeros días de la presente quincena de Noviembre.

De hoy al 25 anuncia buen tiempo, á excepción del 22 y 23, que habrá algunas lluvias en las regiones septentrional y pirenaica, dejándose sentir este desequilibrio atmosférico en el golfo de León y en Cataluña.

El 25 se dejará sentir la aproximación de un fuerte temporal, que se desarrollará el 26 principalmente por las regiones NO. y septentrional.

El 27 se propagará el temporal hacia el interior, produciendo algunas lluvias, nieves y vientos duros en Castilla la vieja.

Del 28 al 30 el temporal adquirirá su mayor intensidad, ocasionando bajas temperaturas, lluvias generales y nieves.

En nuestros mares el temporal será duro y se desarrollará en grandes proporciones durante los tres últimos días del mes.

Dice «El Noticiero» de ayer.

Haciéndonos eco de las muchas quejas de este vecindario llamamos la atención del regidor encargado del alumbrado público, pues en la noche de ayer se veían algunos faroles apagados y otros que era tan poca la luz que despedían que mejor hubian estado apagados.»

El día 19 del proximo diciembre á las doce del día tendran efecto las subastas de acopios para conservacion durante el presente año de las carreteras siguientes.

De Mahon á Villacarlos, pesetas 1105'34, de Fornells á San Cristobal pesetas 2056'20.

La subasta se verificará en la Jefatura de Obras publicas de la provincia calle de la Serra num. 14, Palma.

El jueves llegó á esta ciudad, procedente de Palma, D. José de Olives Diputado provincial por este distrito.

El Delegado del Gobierno en esta isla ha prohibido la venta á los pañeros ambulantes que no se hallen provistos de la correspondiente patente.

A las primeras horas de la tarde del miércoles último fondeó en el puerto de Mahon procedente de Gibraltar; la segunda división de la escuadra inglesa del Canal compuesta de los acorazados: «Empress of India», de 14.159 toneladas, 14 cañones y 694 plazas al mando del Comandante mister Adolphus J. B. Gh. Cair, que enarbola la insignia del Vice-Almirante Mr. Dale.

«Repulse», de 15.150 toneladas, 16 cañones y 715 plazas, al mando del Comandante Mr. Buyu Dahin.

Crucero de primera clase «Endymion», de 7.350 toneladas, 12 cañones y 586 plazas, al mando del Comandante Mr. Cr. J. Barlosio.

Vapor aviso «Speedy», de 810 toneladas, 2 cañones y 80 plazas, al mando del Comandante Mr. Elliot.

La Escuadra ha saludado á la Plaza á su entrada al puerto, devolviéndole el saludo la Fortaleza de Isabel II.

En Barcelona es muy comentado un artículo del «Diario del Comercio» en que se consigna que hay grandes probabilidades de que los francos y las libras bajen hasta ponerse á la par, sin que haya necesidad de hacer otra cosa que persistir en el «statu quo» arancelario.

En pocos días se han efectuado dos hechos repugnantes, en Mahon la muerte violenta de un burro y la mutilacion de un perro.

Nuestro colega el «Diario del Comercio» de Barcelona dice, que la policía de Tolon ha arrestado á un individuo llamado Abellot, presunto asesino del sacerdote que se encontró recientemente ahorcado en la habitacion de Soho, en Londres.

Con fecha 19 del actual fué aprobado por la Administración de Hacienda de esta provincia el padrón de cédulas personales de esta ciudad para el corriente año económico de 1894 95.

## TELEGRAMAS PARTICULARES DE EL VIGIA CATOLICO

Madrid 24. -2'50 mdr.

Ha dimitido el cargo de Director de Comunicaciones el señor Montilla, indicándose para ocupar dicho puesto al señor Monares.

Distante cinco kilómetros de las factorías de Rio de Oro hay quinientos moros en actitud hostil, temiéndose un ataque.

Madrid 24—2'50 mdr.

Recibense noticias de que Marraskes vuelve estar sitiado.

Confirmase que el general Borbon ha pedido el pase á la reserva.

## Desde Barcelona.

Sr. director de EL VIGIA CATOLICO.

Habiendo indicado un buen amigo mío que los lectores de este periódico verían con gusto que adoptase una nueva forma material, con mis correspondencias separando los diversos asuntos de que tratan estas con un pequeño guión, gustoso complazco á los amables lectores y desde esta carta, con ayuda de los cajistas, obro del modo que más agrada á los caritativos lectores.

\*\*\*

No esperé menos, de la distinguida redacción de EL VIGIA, que tomase en consideración mi humilde idea y la cobjase bajo su amparo. El renacimiento literario trae en sí la independencia de las literaturas de cada país y Menorca como dijo muy bien, mi distinguido maestro D. Antonio Rubio y Lluich catedrático de Literatura en esta Universidad, en el Centro Excursionista de Cataluña, tiene bosquejos literarios, tiene autores de obras dramáticas, tiene poetas, tiene prosistas y si los que deben proteger á los lectores tomen con empeño la idea de los *jochs florals*, Menorca florecerá en letras y podrá ponerse al nivel de sus hermanas Cataluña, Provenza, Valencia y Mallorca hijas de la antigua lengua catalana. Pero como en una correspondencia se han de tratar de los asuntos de más interés ocurridos no puedo extenderme en más consideraciones sobre esta importante cuestión, más espero dentro de poco tratarla de nuevo en algun artículo, contando con la opinión de personas distinguidas. Mas antes de terminar en esta semana tratar de esta idea naciente espero que la prensa y que el actual mantenedor de nuestra literatura Sr. Benjam la tomarán en consideración y procurarán con su opinión que se establezcan los t rneos literarios en Menorca para lo cual á mi entender este periódico debería dejar sus columnas libres á los que quisieran tratar del asunto.

Un tema de actualidad en Barcelona es la in-

demnización de las murallas es decir la petición que el Gobierno cual ave de rapiña hace á Barcelona para que en el término de tres meses indemnice al reino de Guerra 25 millones de pesetas por los terrenos que ocupaban antes las murallas y que ahora sirven para calles y plazas. La comisión de Fomento de nuestro Ayuntamiento se reunió para tratar de tan candente asunto y propuso que los letrados señores Planas y Casals, Sol y Ortéga y Serrahina acuerden si el Ayuntamiento debe apelar al Tribunal contencioso administrativo. Esto es un modo de alargar el asunto pues el Estado juez no podrá menos de fallar que el Estado parte tiene razon y luego Barcelona tendrá que hacer lo que debía de haber hecho al principio no darse por enterado el Alcalde de tal disposición y al llegar el día 15 de Febrero plazo fijado veriamos si se atreveria el Estado á embargar las calles á los barceloneses. Con motivo de esta cuestion los estadistas sacan á relucir hechos y fechas para demostrar que Barcelona es víctima del Estado.

Del mismo modo que Barcelona es víctima del Estado, Menorca es víctima de la Dirección de Correos por que en el nuevo itinerario se la perjudica de tal modo, que, entre otras cosas solo puede recibir correspondencia de Barcelona nada más que un día á la semana. Es preciso que la prensa eco de la opinión se queje contra tales abusos.

En Igualada han terminado una mision evangélica los PP. Goberna, Aguilera, Fabrés y Domenech de la Compañia de Jesús, y ora con sus discursos sagrados sobre religion y moral, el primero; ya con filosóficas oraciones demostrando que la verdad revelada por Jesucristo es la verdadera religion, el segundo; bien con sus explicaciones doctrina ó sermones los últimos han demostrado todos que no en vano tiene conquistadas fama y renombre y que son verdaderos hijos del infatigable Ignacio, y ya que del fundador de la Compañia trato no puedo omitir la noticia de que la diputación provincial de Guipuzcoa ha pedido á S. S. el Papa Leon XIII eleve al hijo y patrono de aquella provincia á la dignidad de Doctor de la Iglesia.

Asuntos para tratar no faltan esta semana y el de más importancia tal vez es la ejecucion del anarquista Santiago Salvador.

Ayer á las 8 de la mañana fué puesto en capilla y hoy miércoles á la misma hora ha sido ejecutado. ni despues del juicio en el que se le condenó á muerte inspiró compasión por creerle un verdadero arrepentido, ahora, en los actuales momentos, produce la más profunda indignacion esa salvaje fiera, ese hombre sin entrañas que no contento con cometer uno de los más grandes asesinatos, ha cometido el más grande de los crímenes el del sacrilegio. Ese hombre desnaturalizado destructor del vínculo social, ese hombre que hace un año llenó de luto los corazones compasivos, ese, no satisfecho de su anterior crimen ha cometido, guiado por un nuevo y mas espantoso crimen cual es el atentar á la Clemencia divina. ¡Cuanta farsa la de este hombre!

¡Que vileza encierra su corazón!

Si escribí que Salvador era arrepentido es porque así lo creían los que lo trataban y porque así lo ha creído el Rdo. P. Goberna de la Compañia de Jesús hasta hace poco, pues há algunos días quedó el experto padre y manifestó esta duda á nuestro Prelado.

Salvador queria que se hablase de él y lo ha conseguido; más por mi parte creo obrar con buen criterio no dando cuenta de los últimos momentos. Como quien es se le ha de tratar. Dios le perdone si hay perdón posible para él.

El Zorrilla catalán, el eminente Federico Soler, erafí Pitarra en el mundo de las letras se halla enfermo y en estado desesperado siendo visitada su casa por sus multiples amigos y admiradores. Dios le devuelva la sanidad del cuerpo si así conviene.

Ha sido nombrado para la aduana de Ciudadela D. José Garcia Sainz.

Se ha constituido el cuerpo de Adjuntos de los Juegos florales habiendo elegido para formar el próximo consistorio á personas conocidos por su amor á las letras patrias.

La falta de filosofía cristiana conduce á esos actos aprobados por la sociedad corrompida: el duelo. En esta capital se verificó uno entre dos profesores de armas saliendo herido uno de ellos. Aunque usurpo las atribuciones suyas al corresponsal madrileño con el fin de anticipar noticias debo manifestar que los duelistas católicos carlistas de los que habló el S. Ceballos en una carta han pedido perdón de su pecado al eminente Cardenal Monescillo. Un ejemplo de humildad dado por personas de tan elevada posición que contrasta con la soberbia de ese ser inícuo que ya no existe.

Y habiendo llenado bastantes cuartillas cierro esta carta y hasta la siguiente.

COSME PAPPAL MARQUES.

Barcelona 21 Noviembre 1894.

## ANUNCIOS

### TARGETAS DE VISITA

A cuatro reales el ciento se hacen en esta imprenta.

## Derecho á la ignorancia

POR

D. FRANCISCO CAPMS MERCADAL

Licenciado en medicina y cirugía.

Véndese en esta imprenta á 75 cént. de peseta el ejemplar.

### Para vender

Lo está una viña situada en el camino de las Viñas. Informarán en la calle del Mirador número 1.

### Acudid Ciudadelanos

El conocido sombrero D. Emilio Vidal participa á sus clientes y al publico en general que solo permanecerá en esta hasta el lunes, haciendo una gran rebaja de precios de sombreros que es imposible nombrar por las muchas clases que hay. Acudid y os convencereis.

PLAZA NUEVA.

### PARA VENDER

Lo está la casa de la calle de San Pedro n.º 12 Para mas informes dirigirse á D. Jaime Moll calle del Nueve de Julio.

### BARBERIA

DE

Mateo Juan Barceló.

Queda abierta al público en la calle del Castell Rupit esquina á la de Artruix, esta nueva barberia ofreciendo sus servicios al público ciudadelano.

TIPOGRAFÍA CATÓLICA DEL S. CORAZON DE JESUS. cargo de Rafael Massanet. Plaza Vieja 10.

## Marcos 500000

ó sean aproximadamente

## Ptas. 750000

importa en caso más feliz el Premio Mayor de la 307 Loteria de Hamburgo, garantizada por el Estado. Esta loteria consiste de 110000 billetes, de los cuales 55400 serán sorteados sucesivamente con premios en 7 clases. Los premios más grandes son en la

	Marcos		Marcos
1.ª clase	50.000	4.ª clase	65.000
2.ª »	55.000	5.ª »	70.000
3.ª »	60.000	6.ª »	75.000

y en caso más afortunado en la 7.ª clase eventualmente

Marcos 500000.

Especialmente

Marcos 300000, 200000, 10000, 75000, 50000, 40000, 20000 etc.

Cuesta para la 1.ª clase en billete original entero Pts. 9.—, medio billete original Pts. 4.50.

El premio para billetes de las clases siguientes como las demás pormenores se verá del prospecto oficial. Suministramos directamente al interesado los billetes pedidos contra recibo de su importe en billetes de banco, libranzas de Giro Mútuo sobre Madrid ó Barcelona á nuestra Orden, que debe venir en sobre fuerte bien lacrado y certificado y verificado el sorteo se manda seguidamente la lista de sorteo. Los pedidos deben dirigírsenos lo más pronto posible, pero en todo caso ántes del

## 30 de Noviembre 1894

Valentín y C<sup>ia</sup>.

EXPENEDURIA GENERAL DE LOTERIA, HAMBURGO, Alemania.

Para poder orientarse se envía grátio el prospecto oficial á quien lo solicite.

Corta-plumas  
Corta-papeles  
Cuchillos  
Tijeras  
Afila-lápices  
Raspadores  
Porta-plumas  
Lápices  
Lapiceros  
Difuminos  
Gomas  
Lacre  
Obleas  
Tampones  
Papel para cartas  
Id. comercial  
Id. barba  
Id. música  
Id. cuadrícula  
id. secante  
Id. inglés  
Cartapacios  
Sobres  
Cromos  
Estampas  
Oleografías  
Recortes  
Vistas  
Paisajes  
Yeso  
Tinteros  
Escribanías  
Flores artificiales  
Rosarios  
Medallas  
Marcos  
Porta-libros  
Pilas  
Tarjetas fantasía  
Impresiones de todas clases  
Dirigirse á esta imprenta.